Société de Calcul Mathématique SA

Outils d'aide à la décision depuis 1995



Les Universitaires

par Arthur Koestler

L'inertie de l'esprit humain, sa résistance aux nouveautés, ne s'affirment pas, comme on pourrait le croire, dans les masses ignorantes — aisément persuadées dès que l'on frappe leur imagination — mais chez les professionnels qui vivent de la tradition et du monopole de l'enseignement. Toute innovation menace doublement les médiocrités académiques : elle met en péril leur autorité d'oracles, et elle évoque le danger redoutable de voir s'écrouler tout un édifice intellectuel laborieusement construit. Les arriérés académiques ont été le fléau du génie depuis Pythagore jusqu'à Darwin, jusqu'à Freud ; leur méchante phalange de pédantisme se relaie de siècle en siècle. C'est elle, et non point l'évêque Dantiscus ni le pape Paul III, qui avait intimidé le chanoine Copernic. Dans le cas de Galilée, elle faisait déjà figure d'arrière-garde, mais une arrière-garde fermement retranchée encore dans les chaires des universités comme des églises.

Arthur Koestler, les Somnambules, 1959